
第 25 回 平取ダム地域文化保全対策検討会

議 事 要 旨

日 時：令和 7年 3月 18 日（火）午後 1時 30 分開会

場 所：平取町中央公民館 １階 大ホール

北海道開発局室蘭開発建設部

鵡川沙流川河川事務所
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第 25回 平取ダム地域文化保全対策検討会 議事要旨

日 時：令和７年３月１８日（火）午後１時３０分開会

場 所：平取町中央公民館 1階 大ホール

出席者： 井 澤 敏 郎 平取町議会総務文教常任委員会委員長

宇 南 山 嘉 宣 平取アイヌ協会副会長

遠 藤 桂 一 平取町長

落 合 研 一 北海道大学アイヌ・先住民研究センター准教授

萱 野 公 裕 平取アイヌ協会副会長

木 村 英 彦 平取アイヌ協会長

高 山 修 平取町議会議長

松 田 拓 美 平取町教育委員会教育長

山 崎 幸 治 北海道大学アイヌ・先住民研究センター長

(五十音順／敬称略)

次 第： １．開会

２．挨拶

３．平取ダム地域文化保全対策検討会設置要領（案）について

４．審議 地域文化に係る調査・検討について

５．報告事項 地域文化調査の成果概要について

６．閉会

資 料： 会議次第

資料−１ 平取ダム地域文化保全対策検討会設置要領（案）

資料−２ 地域文化に係る調査・検討について

資料−３ 地域文化調査の成果概要
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第 24 回平取ダム地域文化保全対策検討会 議事録

1．開会

事務局）司会進行、注意事項

事務局）資料の確認

2．挨拶

所長）鵡川沙流川河川事務所 所長の○○です。本日はお忙しい中、お集まりいただき

誠にありがとうございます。また日頃から当事務所が実施するダムの管理、及び河川整

備事業へのご理解、ご協力をいただきまして誠にありがとうございます。

この平取ダム地域文化保全対策検討会は、令和４年に完成し管理に移行した平取ダ

ムの建設にあたりまして、これまで様々な調査や取組を報告させていただき、委員の皆

様からご意見を伺いながら、次年度の調査へと活かしていくことを繰り返してまいり

ました。平取ダムの完成以降につきましては、取組の成果をしっかりと評価していきた

いと考え、通常であればダムの完成とともに検討会から協議会などに移行していくと

ころではありますが、あえて検討会を残し、引き続き皆様のご意見を伺う場として会議

を開催しております。

今後はこれまでの取組成果について、一定のとりまとめを行って報告させていただ

いた後に、協議会等への移行に向けて関係機関の皆様と調整を進めてまいりたいと考

えております。 本日は今年度行った調査や取組状況について報告させていただきます

ので、委員の皆様にはご審議のほど、よろしくお願い申し上げます。

3．平取ダム地域文化保全対策検討会設置要領（案）について【資料―１】

事務局）それでは次第に従いまして、「3.平取ダム地域文化保全対策検討会設置要領

（案）」の確認に入らせていただきます。今年度の主な変更点をご説明します。「第 3条

検討会の構成」について、別表 1の山崎幸治委員の所属が北海道大学アイヌ・先住民研

究センター長へ変更となっていることをご報告いたします。委員の委嘱期間は、令和 7

年 3月 31 日までとしております。今、ご説明した検討会設置要領（案）について、委

員の方々からご質問やご意見等ございましたらお願いいたします。

事務局）特段ないということですので、本日よりこの（案）を取り、本検討会の設置要
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領といたします。また、昨年開催しました第 24回検討会の議事録は、室蘭開発建設部

のホームページに掲載していることをご報告いたします。

事務局）続いて、座長の選出に移らせていただきます。検討会の座長は、検討会設置要

領第 4 条の第 2 項で委員の互選と定められております。つきましては、委員の皆様か

ら座長のご推薦または自薦をいただきたいと思いますがいかがでしょうか。

委員）町のアイヌ政策全体についてとりまとめを行っている○○委員にお願いしては

どうかと思います。

事務局）ただいま、○○委員へとのご推薦いただきましたが、他にご推薦または自薦は

ございますでしょうか。

事務局）異議なしという声をいただきました。ありがとうございました。それでは、委

員の皆様のご賛同いただいたということで、○○委員に座長をお願いしたいと思いま

す。どうぞよろしくお願いいたします。

委員）ただいま座長に推薦いただきました○○でございます。円滑な議事進行に努めて

まいりますので、皆様ご協力よろしくお願いします。

4．審議：地域文化に係る調査・検討について【資料―２】

座長）本日の大まかなスケジュールですが、審議に入る前に 30分程度の DVD を視聴頂

きます。この DVD は平成 22 年 2 月に NHK で放送されたもので、当時の沙流川総合開発

に対する地域の意見が伝えられているものです。本検討会の審議でもこうした意見を

踏まえながら進めてきた経緯がございます。また、検討会終了後に協議会が予定されて

いますが、今後協議会への移行により、関係機関が連携して沙流川流域の河川、森林に

関わるアイヌ文化の伝承、更なる振興に向けて継続的に取り組むために、改めて地域文

化保全の経緯を振り返る意味で視聴頂きます。その後、これまでの地域文化に係る調

査・検討について審議を行いまして、その次に報告事項として具体の地域文化調査の報

告がございます。それでは、事務局より DVD の準備をお願いいたします。

DVD 放映

DVD を視聴頂きましたので、続いて次第に従い「4.審議」といたしまして、地域文化に
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係る調査・検討について事務局より説明をお願いいたします。

事務局より説明―――――

座長）今、事務局より説明のあった地域文化に係る調査の内容について、委員の方々か

らご質問・ご意見等あればお願いしたいと思います。

意見なし

5．報告事項：地域文化調査の成果概要について【資料―３】

座長）それでは、その他に無いようでしたら、次に 5の報告事項といたしまして、地域

文化調査の概要について、平取町アイヌ文化保全対策室より説明をお願いしたいと思

います。

対策室より説明―――――

座長）ありがとうございました。今、各分野の説明をいただいたので、委員の方々から

のご質問・ご意見があればお願いしたいと思います。

委員）資料２の２ページのところにも関連しますが、最終とりまとめは来年度と思うの

ですが、誰がどういう形でつくることを想定しているのでしょうか。僕の希望として

は、平成 18年の調査報告書に倣ってしっかりした製本とするのがいいのですが、どう

考えているか教えて頂きたいです。

事務局）その点については、事務局から回答させて頂きます。○○委員の言われたよう

な平成 18年の調査報告書に準じて製作しようと考えております。ただ、ボリューム感

とか、各調査検討に対してどういった成果の出し方、例えばすでにデータを活用してい

る部分についてはどこまで製本とするか、文章とするかなど、そのあたりについては対

策室の担当者と協議しながら、また、こういった話し合いの場などでも意見を頂きなが

らまとめたいと思っておりますので、よろしくお願いいたします。

委員)そうですね、データとして活用しているのはとてもいいことだと思うのですが、

データだとどうしても不安定なこと、セキュリティーのこともあるので、十数年の活動

すべてを一冊にすると膨大な量になってしまうかもしれないですが、抽出するか、何冊
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かに分けるなどして、紙としてしっかりと残すのがいいので、製本する形で仕上げて頂

きたいと思っております。

事務局）はい、ご意見ありがとうございます。きちんと製本してまとめたいと考えてお

りますので、よろしくお願いいたします。

座長）はい、○○委員。

委員）２点ほど質問があります。まず、教えて欲しいのが、４４ページの一番下にシマ

リスが掲載されていますが、ノカピライウオロ標本園の近辺にシマリスがいるとのこと

ですが、あの辺りに本当にいるのですか。

対策室）はい、動物分野を担当しています○○です。お答えさせて頂きます。こちらの

資料は、ノカピライウオロ標本園内で確認された動物を撮影した写真をパネルにして展

示させて頂いたものになります。ここに写真として展示している動物に関しては、対策

室が実際に現地で撮影しているものを使用しております。このシマリスにつきまして

も、現場での作業中に近くに寄ってきたシマリスを撮影したものです。きれいに撮れた

ので、展示させて頂きました。

委員）はい、ありがとうございます。シマリスは山奥にいるものと思っていたので、あ

の辺りにいるのは珍しいなって、シマリスはかわいいのでたくさん見られる機会があ

るといいなと思います。

もう一つは６４ページの主な協議の表のビジターセンターの年表についてです。これ

についてはもう３年前くらいからやっているので、僕はきちんと答えを出した方がい

いと思っています。年１回くらいの協議ではなく、何回も真剣に協議をやって欲しいで

す。

対策室）はい、８分野の○○からお答えいたします。今年度、年表について協議が１回

になってしまった点についてですが、北海道大学との協議について、年度当初は二風谷

ダム展示室の協議に集中して取組んでおり、秋頃から年表について協議をスタートし

た経緯があります。その後加藤教授と何度か打合せを行い、併せてゼミ生を交えながら

協議させて頂いた経緯がございます。２月に２回目の協議を行うことを予定したので

すが、関係者の日程が合わずに開催できておりません。年度明けには早期に協議を再開

させて頂きたいと考えております。

座長）よろしいですか。はい、その他ございますか。時間も超過していますので、今日
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は皆様、どうもありがとうございました。本日頂きましたご意見を踏まえて引き続き調

査を進めて頂きたいと思っております。先ほどの質問にもありましたが、令和７年度は

一つの大きな節目の年だなと思っております。報告書については、これまでやってきた

調査が評価されている部分もありますので、包括的なとりまとめをして頂き、引き続き

ご協力をいただきたいと思っておりますのでよろしくお願いいたします。それでは本

日用意された議題はこれですべて終わりましたので、進行を事務局にお返しさせてい

ただきます。

6．閉会

事務局）○○座長ありがとうございました。事務局といたしましても、本日のご意見を

踏まえて、今後とも委員各位のご指導をいただき、ご相談させていただきながら調査・

検討を進めていきたいと思います。ご協力よろしくお願いいたします。また本日の資料

につきましては、室蘭開発建設部のホームページに掲載する予定でございます。それで

は以上をもちまして、第 25 回平取ダム地域文化保全対策検討会を閉会いたします。本

日はありがとうございました。

以上


